

REPUBLICA DE CHILE
Presidencia
Secretaría de Prensa

Improvisación

DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,
D. RICARDO LAGOS ESCOBAR, AL TERMINO DE FIRMA
ENTRE CHILE Y LA UNIÓN EUROPEA

MADRID, 17 de Mayo de 2002

S.E.: Creo que lo más importante, es lo que se ha alcanzado hoy, en donde toda Europa y toda América Latina ha estado en la firma de este acuerdo. En cierto modo, lo que hemos logrado es un esfuerzo del país, de todo el país, no es un triunfo ni de gobierno ni de oposición, es un triunfo de Chile y que nos plantea un gran desafío a los 15 millones de chilenos. Es un triunfo que nos coloca en presencia de un gran mercado, un triunfo que nos coloca a una altura que nos va a obligar a todos, en una u otra forma a trabajar más, a esforzarnos más.

No es fácil competir aquí en Europa, pero hemos sido capaces de demostrarlo otras veces. Y también, por qué no decir, es un triunfo político, en el sentido que hay visiones comunes compartidas, la democracia, el respeto a los derechos humanos. La presencia hoy de todos los Jefes de Estado y de gobierno de Europa y de América Latina es un tremendo espaldarazo a lo que hemos venido haciendo como Chile. Creo que todos estamos orgullosos.

Lo más importante ahora, cómo somos capaces de este acuerdo de convertirlo en más crecimiento, en más empleo, en más producción, en un país que hace mejor las cosas. Europa ha tenido éxito con una gran cohesión social, acá hay seguro de desempleo, acá hay un sistema de educación, de salud, de previsión adecuado. Chile también

tiene que mejorar en esas direcciones, no solamente en economía, también del punto de vista social. Derrotar la pobreza, dar mayores oportunidades a los jóvenes, mejorar la educación es la clave de nuestro éxito en lo cual tenemos que preservar.

En este momento lo que le diría a los amigos de Chile, debemos estar orgullosos, pero ese orgullo también debemos volcarlo en las responsabilidades que ahora tenemos que abordar entre todos.

Pregunta: Presidente, estamos en directo con Televisión Nacional de Chile. Para la gente ¿esto cómo se va a traducir?, que es la gran inquietud. ¿Qué pasa en materia de empleo, qué va a pasar en materia de actividad para nuestra gente?

S.E.: Yo recuerdo haber estado en España hará unos 16 a 18 años atrás, cuando se debatía si España entraba o no entraba a Europa. Vean ustedes dónde está España hoy 20 años después. Creo que cuando se escriba la historia de nuestro país éste va a ser un día muy importante y muy significativo, porque en cierto modo esto va a implicar un impulso en materia de inversión, en materia de crecimiento, en materia de empleo. Como lo dije en días pasado, cuando estuve en Tongoy, los ostiones van a llegar con menores aranceles a Europa, cuando estuve en Porvenir, el cordero y el bacalao van a llegar de una manera distinta. En cada uno de los lugares de Chile vamos a tener la posibilidad de insertarnos mejor. Nuestras empresas van a poder vender a los distintos gobiernos europeos de una manera que hasta ahora no tienen acceso, la pequeña, la mediana empresa, la gran empresa.

Y también, por qué no decirlo, eso nos va a obligar a hacer las cosas de una manera mejor, cuidar nuestro medioambiente, nuestra legislación laboral, etc. Es la forma como Europa lo ha ido haciendo, y competir aquí obliga a competir con todos.

Pregunta: ¿Usted estima que esto va a ayudar a disminuir las cifras de desempleo a ese chileno que está escuchando en vivo en este momento? ¿Este acuerdo en qué puede mejorar...?

S.E.: Bueno, no me cabe la menor duda que sí. Ahora, si ese chileno cree que la cifra de desempleo va a bajar el próximo mes, le tengo que decir que no. Tengo que hablar con la verdad. Pero que en un año, dos años, tres años, va a ser otro Chile, no me cabe la menor duda. Y ese es el impacto que ha producido en todos los colegas de la región que hayamos sido capaces de salir adelante. Y, por qué no decirlo, un reconocimiento especial a los negociadores, a los que hicieron un tremendo esfuerzo y en donde de por medio había todo un país. Y creo que eso también ha sido un elemento muy importante y muy significativo.

Pregunta: ¿Y cuáles son las nuevas tareas, los nuevos desafíos que se tienen que colocar, los inversionistas, los productores, los privados para entrar a este bloque?

S.E.: Yo creo que tenemos que mejorar nuestros sistemas tributarios, los temas de doble tributación, estamos trabajando en eso, y creo también que tenemos que ser capaces de agilizar muchos elementos en el ámbito público, creo que tenemos también que mejorar nuestros sistemas educativos, que son fundamentales para poder competir, desarrollar la nueva economía, Internet, disminuir la brecha digital, creo que son los nuevos desafíos que tenemos por delante. Pero porque hemos hecho antes las cosas relativamente bien, es que hoy Chile puede mostrar este éxito al mundo.

Pregunta: Presidente, a partir del trabajo de los negociadores, se ha visto como un triunfo personal especial, porque se dice que por el énfasis que usted le ha puesto en el último tiempo, los contactos que ha sostenido con los Mandatarios europeos, esto se aceleró un poco más.

S.E.: Bueno, lo que ocurre que son negociaciones técnicas, pero al final son negociaciones políticas. Con buena parte de cada uno de los Presidentes que estaban hoy aquí conversé extensamente sobre este acuerdo, por qué era muy importante, y cuando a veces las cosas se trancan hay que hablar personalmente con cada uno de ellos. En ese sentido, sí es cierto, en la mañana hice un reconocimiento a los dirigentes europeos por el esfuerzo que ellos pusieron y el apoyo que nos dieron. Estamos, por cierto, reconocidos de todos ellos.

Pregunta: El Presidente Aznar ha dicho que este acuerdo tiene más ventajas que presiones. ¿Me puede hablar de las presiones que ha tenido que hacer Chile en este acuerdo?

S.E.: Bueno, las presiones que implican eso son todo lo que es denominación de origen: Chile no va a poder tomar más champange de aquí a 12 años, Chile no va a poder tomar más coñac, Chile no va a poder tomar más Todas las denominaciones de origen hubo que cederlas. Así como eso, también tenemos otro tipo de presiones en otro tipo de ámbitos, que dicen relación con derecho de propiedad, también, por cierto, nosotros vamos a ganar acceso y seguridad a otros mercados. Pero creo que como en toda negociación, las presiones son por ambos lados. Gracias.

* * * *

MADRID, 17 de Mayo de 2002.
MIs/ems.